

RESEÑA DE LA ECONOMIA REGIONAL EN 1986

AMAZONAS

Situación económica general

Durante el año que se comenta, se observaron avances en los sectores pecuario, turístico y fiscal, así como en la captación de recursos, al tiempo que se destaca el hecho de la importación de una planta destinada a la construcción de la Central Eléctrica de Leticia, realización de vital importancia para la zona.

De otra parte, las condiciones geográficas, la calidad de los suelos, distribución de la población, carencia de vías de comunicación, deficiencias en la educación secundaria y técnica, los precarios servicios públicos y la falta de un sector económico líder, son factores que dificultan el desarrollo de la Comisaría del Amazonas. Así mismo, el transporte fluvial y aéreo presentó inconvenientes, sobre todo este último, tales como altos costos de operación, falta de infraestructura aeroportuaria y deficiencias en los equipos de comunicación, circunstancias que incluyeron para que la economía regional señalara descenso en las actividades agrícola, pesquera, artesanal, comercial y crediticia.

Sector agropecuario y pesca

Agricultura. El desarrollo de la agricultura en la Amazonía se enfren-

ta a algunas limitaciones como son el régimen de lluvias, baja fertilidad del suelo, ausencia de insumos agropecuarios, incipiente tecnología y el carácter de reserva forestal, resguardo y reserva indígena. Además, existen dificultades de transporte desde el sitio de producción hasta el centro de comercialización, lo cual ocasiona pérdidas en los productos. La falta de titulación de tierra a los pequeños agricultores no les permite el acceso al crédito de las instituciones financieras, limitándose, por tanto, la producción agrícola a los niveles de subsistencia y al abastecimiento de parte de la demanda regional. Las áreas más cultivadas son las riberas de los ríos, las cuales no requieren mayor preparación puesto que al bajar el nivel del agua se dan condiciones aptas para la siembra. En las playas se cosechan cultivos transitorios de patilla, melón, arroz y frijol, y en la parte baja plátano, yuca, cebolla y maíz, siendo este último el producto agrícola que más se comercializa en la región, cuya producción en 1986 fue de sólo treinta toneladas, 63.4% menos que en el año precedente. De otra parte, existen las tierras altas o firmes en las cuales se cultivan principalmente frutales como naranja, piña y banano y se produce en forma silvestre el zapote, guamo y lulo.

Ganadería. Este renglón de la producción registra problemas similares a los de la agricultura, agravados por la falta de estudios sobre calidades de pastos que permitan la organización de una ganadería intensiva en la región. Respecto al

ganado bovino, en 1986 había 7.054 cabezas de las cuales se sacrificaron 2.079, y de otras especies se estimaron 592 porcinos, 278 equinos y 25.472 unidades de población avícola.

Pesca. Durante el año reseñado se despacharon al interior del país 3.180 toneladas de pescado seco y 1.272 de pescado fresco para un total de 4.452 toneladas, volumen que muestra una disminución anual del 5.5%. A su vez, salieron para exportación 637 mil peces ornamentales que, frente a 381 mil unidades despachadas en 1985, representa un incremento del 67.2%.

Turismo

Según registros de los tres principales hoteles de Leticia, durante 1986 llegaron a la región 8.255 turistas, cuyo incremento en el año fue de 3.4%, situación que contrasta con el descenso del 29.6% observado en 1985. En cuanto al turismo extranjero igualmente se presentó un avance al pasar de 882 personas a 1.534, participación que dentro del total pasó de 11.0% al 18.6% entre 1985 y 1986.

Salarios

En diciembre de 1986, el salario mínimo en Colombia se ubicaba en \$ 16.811; en tanto que en el Brasil era de \$ 804 cruzados equivalentes a \$ 6.432⁽¹⁾ y en el Perú era de \$ 950 intis equivalentes a \$ 8.550⁽²⁾, situa-

(1) Tipo de cambio en el mercado paralelo \$ 8 por cruzado.

(2) Tipo de cambio en el mercado paralelo \$ 9 por inti.

ción que dio origen a una gran oferta de mano de obra brasileña y peruana en Leticia, principalmente en las actividades de construcción y servicio doméstico. De otra parte, el 21.0% de los empleados colombianos de la región percibían un salario entre \$ 10.000 y \$ 20.000; el 47.7% entre \$ 20.000 y \$ 30.000; el 15% entre \$ 30.000 y \$ 40.000, y el 16.3% mostraba ingresos superiores a \$ 40.000.

Situación fiscal

En 1986 la Comisaría del Amazonas registró ingresos por \$ 536 millones, con un incremento del 75.7%, originado principalmente en los mayores recaudos de ingresos corrientes que superaron en 112.5% los del año anterior. Paralelamente, los gastos aumentaron un 74.5% al registrar un monto de \$ 527 millones, de los cuales \$ 375 millones, 71.1%, se destinaron a gastos de funcionamiento, \$ 81 millones, 15.4%, a inversión y \$ 71 millones, 13.5% a transferencias.

Actividad financiera

Al finalizar 1986 el saldo de captaciones del sistema financiero en Leticia alcanzó un monto de \$ 996 millones, con un incremento anual de 20.0%; los depósitos en cuenta corriente representaron el 47.5% y lograron un avance de 11.0%, los depósitos de ahorro aumentaron 42.0% al contabilizar un saldo de \$ 399 millones, en tanto que los certificados de depósito a término descendieron 17.1% al registrar un saldo de \$ 97 millones; el resto de captaciones conformadas por cédulas hipotecarias, cédulas de capitalización y nuevas cédulas de inversión del Banco Central Hipotecario, pasó de \$ 6 millones a \$ 27 millones al finalizar los períodos de 1985 y 1986 en su orden. Contrariamente, el saldo de las operaciones activas del sistema descendió 8.9% al situarse en \$ 277 millones al término del

AMAZONAS				
INDICADORES ECONOMICOS				
Indicadores	Unidades	1985	1986	
1. Producción				
Maíz	Toneladas	82	30	
Pescado				
— Seco (1)		3 704	3 180	
— Fresco (1)		1 007	1 272	
— Ornamental	Miles de unidades	381	637	
Ganado bovino	Cabezas	6 913	7 054	
2. Monetarios (2)				
Captaciones sistema financiero	Millones de pesos	830	996	
— Depósitos cuenta corriente		426	473	
— Depósitos de ahorro		281r	399	
— C D T.		117r	97	
— Otros		6	27	
Colocaciones sistema financiero		304r	277	
— Préstamos y descuentos		289r	275	
— Deudores varios		15	2	
3. Situación fiscal				
Ingresos	Millones de pesos	305	536	
— Corrientes		184	391	
— De capital		121	145	
Egresos		302	527	
— Funcionamiento		267	375	
— Inversión		25	81	
— Transferencias		10	71	
4. Comercio exterior				
Exportaciones FOB	Miles de dólares	5	8	
Importaciones CIF		1 299	4 581	

r = Cifra revisada

(1) Se trata de pescado comercializado en Leticia y despachado al interior del país

(2) Saldos a final de período. Se refiere a Leticia

Fuentes: INDERENA, ICA, entidades bancarias, Comisaría Especial del Amazonas y Aduana Nacional.

año; los saldos de cartera descendieron de \$ 289 millones a \$ 275 millones y el rubro de deudores varios pasó de \$ 15 a \$ 2 millones entre diciembre de 1985 y el mismo mes del siguiente año.

En cuanto a las operaciones en el mercado financiero, fueron expedidos durante el año, 37 títulos de ahorro nacional por valor de \$ 54 millones y se cancelaron 42 por

\$ 61 millones, dando por resultado un saldo de \$ 24 millones, cifra inferior en 20.8% al correspondiente de 1985.

El valor de las importaciones efectuadas en la región durante 1986 ascendió a US\$ 4.581 mil, monto superior en 252.7% al del año anterior cuyo origen principal estuvo

en la importación de Italia de una planta eléctrica para Leticia. Otros productos importados fueron maquinaria, vehículos automotores y electrodomésticos, entre otros, provenientes en su mayoría de Estados Unidos, Japón, Brasil, Panamá, Perú y Canadá. En cuanto a las exportaciones, no obstante haberse presentado un aumento del 60.0%, su valor continúa siendo poco significativo al totalizar únicamente US\$ 8 mil.

CAQUETA

Situación económica general

La economía del Caquetá registró cierto crecimiento en 1986, como resultado del balance satisfactorio de los sectores agropecuario, financiero y de la construcción, de los leves signos de progreso observados en el ramo del comercio, así como de las perspectivas favorables existentes para la inversión en el departamento, fruto del retorno a la normalidad en las condiciones de orden público que constituyen la esencia del referido progreso. Este, sin embargo, fue limitado, de una parte, por factores adversos como la presencia de plagas y la acentuación de las épocas de invierno y verano y de otra, porque para la industria se revirtió el proceso de recuperación insinuado el año anterior y acusó cierto decaimiento. En cuanto a la evolución del empleo, mostró un relativo deterioro, dado que las nuevas oportunidades laborales fueron insuficientes frente a las crecientes solicitudes de trabajo.

Sector agropecuario

Agricultura. Los daños ocasionados al sector por efectos del clima y de las plagas evitaron que el

potencial de producción de algunos cultivos de relevante importancia, dentro de la actividad agrícola regional, hubiesen tenido un mejor desarrollo. Es así como se observó un crecimiento en la producción de maíz de 26.1% derivado de los buenos precios alcanzados por el grano en 1985; la yuca, ante la mejora en el rendimiento, registró un balance favorable de 14.1% de avance en el volumen de producción que llegó a las 73.000 toneladas; el caucho y el aceite de palma africana avanzaron 4.9% y 48.9%, respectivamente, en términos de volumen del producto extraído, respondiendo de manera positiva al propósito de incrementar su producción ante el cual se incorporaron en 1986 unas 140 hectáreas más al cultivo del caucho y 43 al de palma; el cacao reportó una recolección de 418 toneladas en 930 hectáreas de las 1.190 que abarca la extensión del cultivo; en tanto que el plátano fue el renglón agrícola más afectado por las condiciones adversas ya mencionadas, habiendo decaído tanto en rendimiento como en volumen de producción, esta última con 66.650 toneladas acusa contracción del 10.7%.

En cuanto a los recursos forestales, la creciente demanda de madera en los mercados de Medellín y Bogotá, acompañada de mejores precios, estimuló su explotación; es así como la movilización de 48.059 metros cúbicos de madera, autorizada por el INDERENA, superó en 65.5% el guarismo de 1985.

Ganadería. A pesar de la devastación de considerables extensiones de pastos por una plaga, de las dificultades para transportar el ganado hacia los mercados de otros departamentos y de las inclemencias del tiempo, la ganadería denotó un comportamiento satisfactorio. En efecto, las salidas de ganado bovino hacia los centros de con-

sumo del suroccidente colombiano superaron en 18.2% las de 1985 al totalizar 74.026 cabezas; la demanda de ganado para consumo interno creció 3.3%, el fomento directo a la actividad ganadera con recursos del Fondo Financiero Agropecuario representó el 79.3% del total del crédito de dicho Fondo, aprobado durante 1986 en la sucursal del Banco de la República en Florencia y también la producción láctea fue superior en 8.1% a la del año precedente.

Industria. La contracción del 16.7% en la demanda de energía para usos industriales, al totalizar 1.272 miles de kilovatios/hora; la reducción del 19.5% en el número de industriales suscriptores de dicho servicio, que sólo llegó a 58 y el descenso del 5.3% en el número de empleados del sector afiliados al Instituto de Seguros Sociales permiten colegir un debilitamiento de la actividad industrial en 1986, expresando retroceso frente al comportamiento observado en el año precedente.

Construcción

Los signos del desarrollo en la actividad constructora al término del año analizado muestran una etapa de reactivación, producto del acrecimiento del 44.9% y 36.5% en la superficie y número de construcciones autorizadas para vivienda, mientras que los progresos de estos índices en las destinadas a otros usos fueron del 196.7% y 9.1%, respectivamente. En valor presupuestado de las obras, la vivienda creció 43.5% y los otros tipos de construcción un 35.1%. Sin embargo, los niveles de edificación aún no llegan a los observados en 1983.

Situación fiscal

El departamento del Caquetá percibió en 1986 ingresos por \$ 1.032 millones, con crecimiento del 77.0%

frente a la vigencia anterior. El 82.3% de ellos fueron originados por los ingresos corrientes que avanzaron \$ 282 millones, 49.7%. Entre estos últimos merecen citarse los recaudos por concepto de impuestos al tabaco y la cerveza, con incrementos del 43.3% y 43.1% en su orden. Igualmente, los gastos crecieron 78.3% al pasar de \$ 512 millones en 1985 a \$ 913 millones en 1986, cuyos egresos de funcionamiento representaron el 48.3% de las erogaciones, las transferencias 11.2%, el servicio de la deuda 6.8% y la inversión 33.7% al avanzar 396.8% respecto al año precedente.

Por su parte, el municipio de Florencia recaudó \$ 318 millones provenientes en su totalidad de ingresos corrientes, con crecimiento anual del 44.5%, siendo el reflejo de los avances del 19.9% en los ingresos tributarios y del 60.5% en los no tributarios, este último originado principalmente en los mayores recursos transferidos por la nación como participación del impuesto al valor agregado, conforme a lo establecido en la Ley 12 de 1986. En cuanto a los egresos, cuyo monto ascendió a \$ 337 millones, manifestaron incremento del 63.6%, destinando el 51.6% a la atención de los gastos de funcionamiento, mientras que para las transferencias, la inversión y el servicio de la deuda se destinaron el 17.2%, 16.3% y 14.9%, respectivamente.

Actividad financiera

Las operaciones de fomento aprobadas en Florencia, con recursos del Fondo Financiero Agropecuario durante 1986, presentaron incrementos del 36.8% y 55.4% en cantidad y valor, producto del ascenso a 1.304 autorizaciones por valor de \$ 1.307 millones, de los cuales \$ 1.301 millones se destinaron a actividades diferentes y \$ 6 millones a cultivos semestrales. La acti-

va gestión del crédito de fomento queda reflejada así mismo en los avances de la cartera a cargo del Fondo Financiero Agropecuario, cuyo saldo de \$ 1.655 millones mostró un crecimiento del 67.2% anual, financiados en un 95.0%, \$ 1.573 millones, con recursos ordinarios y los \$ 82 millones restantes con la línea externa BIRF.

Por su parte, la intervención del Banco de la República en el mercado financiero local, referida exclusivamente a los títulos de ahorro nacional, TAN, con saldo de \$ 2

millones en 31 de diciembre de 1986, acusa una contracción del 80% frente al de la misma fecha del año anterior, como resultado de la colocación de 17 títulos en el año, cifra inferior en 29.2% a la registrada en el ejercicio precedente.

En relación con el sistema financiero, se observaron índices de progreso anual en las operaciones de los intermediarios financieros a nivel departamental y de su capital Florencia. En efecto, el saldo de captación en el Caquetá al finalizar 1986 fue de \$ 5.671 millones que

CAQUETA				
INDICADORES ECONOMICOS				
Indicadores	Unidades	1985	1986	
1. Producción				
Maíz	Miles de toneladas	23 ^r	29	
Plátano		75	67	
Yuca		64	73	
Café		2	2	
Aceite de palma africana	Toneladas	180	268	
Madera	Miles de M ³	29	48	
2. Monetarios (1)				
Captaciones sistema financiero	Millones de pesos	4.476	5.671	
— Cuentas corrientes		2.142	2.573	
— C D T		740	871	
— Depósitos de ahorro		1.394	1.944	
— Otros		200	283	
Colocaciones sistema financiero		4.900	6.834	
— Cartera		4.564	6.318	
— Deudores varios		336	516	
3. Situación fiscal				
Ingresos	Millones de pesos	583	1.032	
— Corrientes		567	849	
— De capital		16	183	
Gastos		512	913	
— Funcionamiento		294	441	
— Transferencias		71	102	
— Inversión		62	308	
— Servicio de la deuda		85	62	

r = Cifra revisada
 (1) Saldos a 31 de diciembre. Se refiere a 15 municipios del Caquetá.
 Fuentes: Secretaría de Agricultura — URPA, INCORA, INDERENA, IDEMA, instituciones financieras y Secretaría de Hacienda Departamental.

excede en \$ 1.195 millones, 26.7%, al observado en igual fecha del año anterior, siendo los depósitos de ahorro tradicional los que en mayor grado contribuyeron a dicho resultado, pues avanzaron \$ 550 millones, 39.5%. En lo referente a Florencia, las captaciones del sistema avanzaron 23.9%, al sumar \$ 4.769 millones. La mejor evolución también la asumió el ahorro ordinario con un 42.6%, en tanto que las cuentas corrientes y los certificados de depósito a término lo hicieron en 14.4% y 16.8%, respectivamente.

Las colocaciones del sistema financiero del Caquetá, con \$ 6.834 millones de saldo al cierre de 1986, se colocaron un 39.5% por encima del nivel que tenían un año antes. Con incremento del 38.4% en su saldo, la cartera concurrió a explicar el 92.4% de tal resultado. En Florencia, las operaciones activas del sistema financiero ascendían a \$ 3.025 millones al finalizar el año objeto de reseña, superiores en 38.1% a las del cierre del año precedente, correspondiendo el 94.3% a la cartera que avanzó 37.5%.

CHOCO

Situación económica general

El sector primario de la economía departamental tuvo un comportamiento satisfactorio durante 1986. La agricultura, con una superficie cosechada de 73.045 hectáreas, produjo 764 mil toneladas de alimentos entre las que se destacan 514 mil toneladas de plátano, 99 mil de banano y 100 mil de caña panelera. La minería tuvo una contribución importante con la extracción de 71 mil onzas troy de oro, 14 mil de platino y 8 mil de mineral de plata. La ganadería recibió una conside-

rable inyección crediticia por parte de la Caja Agraria y del INCORA y, aunque registró un descenso del 1.4% en el inventario de vacunos que se ubicó en 163 mil cabezas, tuvo un crecimiento del 6.9% en la población porcina, la cual llegó a los 136 mil cerdos. La explotación forestal aumentó en un 18.4% anual con la producción de 199 mil metros cúbicos de especies maderables. La pesca artesanal también recibió apoyo económico con préstamos bancarios, lográndose incrementar la captura de peces en un 71.6% al totalizar 187 mil kilos.

Agricultura. En términos de superficie, el sector agrícola creció un 7.7% anual al pasar de 67.820 hectáreas cosechadas en 1985 a 73.045 en 1986, y en cuanto a producción, se registró un incremento del 6.9% si se comparan las 715.040 toneladas de alimentos obtenidas en el año anterior con las 764.616 producidas en el período objeto de análisis.

Entre los cultivos tradicionales del Chocó, cabe mencionar el plátano, con un área sembrada de 43.850 hectáreas de las que se cosecharon 39.500 cuya producción fue de 513.500 toneladas, superando en 8.2% la registrada en el año anterior. El banano, por su parte, disminuyó en superficie cultivada al pasar de 9.310 hectáreas en 1985 a 8.800 en 1986, siendo su área cosechada de sólo 6.600, las cuales produjeron 99.000 toneladas, cifra inferior en 6.6% a la del año anterior como resultado de la desmotivación de los cultivadores ante la inexistencia en la región de compañías comercializadoras de este producto. Contrariamente, la plantación de caña creció el 25% al pasar de 3.000 a 3.750 hectáreas, que dieron un corte de 100.500 toneladas. Entre los cultivos transitorios merece citarse el arroz con 7.360 hectáreas sembradas y una

producción de 14.000 toneladas; el maíz con 9.280 hectáreas que produjeron 16.700 toneladas y yuca con 2.835 hectáreas y una producción de 20.000 toneladas.

Ganadería. El inventario de vacunos pasó de 164.950 cabezas en 1985 a 162.700 en 1986, lo que indica un descenso del 1.4%. Caso contrario ocurrió con la población porcina, pues de 127.500 unidades se llegó a 136.300 en igual período, significando un incremento del 6.9%. Debido al cierre del matadero municipal de Quibdó durante los primeros meses de 1986, el degüello en la capital del departamento sólo fue de 900 vacunos y 524 porcinos durante el año; sin embargo, estos datos superan los de 1985 (año en el cual también estuvo cerrado el matadero durante un período considerable) en el 45.4% y 26%, respectivamente.

Pesca y silvicultura

La captura de pescado fue de 186.567 kilos en Bahía Solano, cifra que al confrontarla con los 109.492 kilos en el año precedente reporta un incremento del 70.4%. Esta actividad se vio favorecida con el otorgamiento de crédito, que reportó un saldo de \$ 3 millones al finalizar el año.

Por su parte, la Corporación Nacional para el Desarrollo del Chocó registró en 1986 una movilización de 198.788 metros cúbicos de madera en bruto, superando en 18.4% los 167.935 del año anterior.

Minería

La Resolución 105 de 1985 de la Junta Monetaria estableció que a partir del 1o. de enero de 1986 se reducía al 15% el sobreprecio que se pagaba a los productores de oro. Posteriormente, la Resolución 60 de 1986 de la misma entidad fijó en

9% dicho sobreprecio y finalmente, mediante la Resolución 78 de 1986 de la Junta Monetaria abolió el mencionado sobreprecio. No obstante, la explotación minera creció considerablemente, debido sobre todo, a la modernización de los equipos y métodos de extracción de oro y platino en el Chocó, pues la modesta motobomba fue reemplazada por una minidraga. En efecto, la producción de oro fue de 70.867 onzas troy, que frente a la extracción de 59.215 en 1985, representa un incremento del 19.7%. Por su parte, las compras de oro efectuadas por el Banco de la República crecieron 5.4% al pasar de 45.840 a 48.317 onzas troy en 1986. Las regalías establecidas en los Decretos 1245 de 1974 y 3449 de 1983 por la producción de oro fueron de \$ 97 millones para los municipios productores y \$ 32 millones para la Corporación Nacional para el Desarrollo del Chocó.

En el proceso de afinación del oro se obtuvieron 8.013 onzas troy de mineral de plata, cifra que supera en 18.8% las 6.748 registradas en el año precedente.

La extracción de platino subió 16.7% en 1986 al pasar de 12 mil a 14 mil onzas troy, de las cuales el Banco de la República compró 13 mil. Las regalías de la nación por la producción de este metal fueron \$ 32 millones para los municipios productores y cerca de \$ 4 millones para la Corporación Nacional para el Desarrollo del Chocó.

Construcción

Las 92 licencias de construcción otorgadas en 1986 por la Oficina de Planeación Municipal de Quibdó para construir 13.212 metros cuadrados, son datos inferiores a los del año anterior en 10.7% y 42.9% en su orden. Estas disminuciones en parte se explican por la dificultad para el transporte de los mate-

riales de construcción y por la reducida oferta de mano de obra calificada en la región.

En relación con la construcción oficial, el Instituto Colombiano de Construcciones Escolares invirtió \$ 34 millones en reparaciones locativas de establecimientos educativos, el Instituto de Crédito Territorial concedió 164 préstamos por un total de \$ 63 millones para

construcción o mejoramiento de vivienda y el Fondo Nacional de Caminos Vecinales adelantó trabajos en diez frentes carreteables, con longitud total de 121 kilómetros aproximadamente.

Empleo

La población empleada en el departamento del Chocó llegó a 13.098 personas en 1986, cifra superior en

CHOCO			
INDICADORES ECONOMICOS			
Indicadores	Unidades	1985	1986
1. Producción			
Arroz	Miles de toneladas	13	14
Banano		106	99
Caña panelera		87	100
Plátano		475	514
Oro	Miles de onzas troy	59	71
Plata		7	8
Platino		12r	14
Madera	Miles de M ³	168	199
Pesca marina	Miles de kilos	109	187
2. Monetarios (1)			
Captaciones del sistema financiero	Millones de pesos	2.596	3.182
Cuentas corrientes		1.337	1.478
Depósitos de ahorro		957	1.391
C. D. T.		241	259
Otros		61	54
Colocaciones del sistema financiero		1.433	2.594
Préstamos y descuentos		1.349	2.430
Inversiones voluntarias		—0—	3
Deudores varios		84	161
3. Situación fiscal			
Ingresos	Millones de pesos	428	992
— Corrientes		394	739
— De capital		34	253
Gastos		410	922
— Funcionamiento		286	439
— Transferencias		67	152
— Inversiones		23	258
— Servicio de la deuda		34	73

(1) Saldos a final de período. Se refiere al sistema financiero del Departamento del Chocó.
r = Cifra revisada.

Fuentes: URPA, ICA, INDERENA, Asociación Colombiana de Mineros, sistema financiero del Chocó, Contraloría Departamental.

0.6% a la del año anterior, de la cual 11.013 trabajadores, 84.1% estaban vinculados al sector oficial acorde con el número de afiliados a las cajas de previsión; y 2.085 laboraban en el sector privado, según el número de afiliados al Instituto de Seguros Sociales.

Situación fiscal

En la vigencia fiscal de 1986 el departamento del Chocó recibió ingresos por \$ 992 millones, cifra superior en 131.8% a la del año precedente y originada, entre otras, en los mayores recaudos de los impuestos al consumo de tabaco y cerveza. Los egresos, por su parte, totalizaron \$ 922 millones, superiores en 124.9% a los de 1985, destinando el 47.6% a funcionamiento,

28% a inversión, 16.5% a transferencias y 7.9% al servicio de la deuda.

El municipio de Quibdó percibió \$ 285 millones en 1986, monto que supera en 88.7% los recaudos del año anterior, destacándose la participación del impuesto al valor agregado (Ley 12 de 1986) que totalizó \$ 163 millones. Los gastos sumaron \$ 206 millones, de los cuales el 90.9% se destinó a funcionamiento, 7.9% al servicio de la deuda, 0.6% a inversión e igual porcentaje a transferencias.

Actividad financiera

Al finalizar 1986 las captaciones del sistema financiero del Chocó mostraron un saldo de \$ 3.182 millones, que frente a los \$ 2.596 millo-

nes contabilizados en igual fecha de 1985 muestran un crecimiento del 22.6%. Los depósitos en cuenta corriente se situaron en \$ 1.478 millones, los depósitos de ahorro en \$ 1.391 millones los certificados de depósito a término en \$ 259 millones y los depósitos fiduciarios en \$ 54 millones, siendo los depósitos de ahorro los más dinámicos al presentar un incremento del 45.5%.

El saldo de colocaciones de las instituciones financieras del Chocó era de \$ 2.594 millones al concluir 1986, guarismo superior en 81% al existente en igual fecha de 1985. El renglón de préstamos y descuentos registraba un saldo de \$ 2.430 millones, destinado principalmente a financiar el sector comercio. A su vez, durante el año se otorgaron préstamos nuevos por \$ 2.380 millones.